

Ce défaut de connaissances si utiles chez le médecin constitue une lacune regrettable et porte entrave à la saine diffusion de l'hygiène dans les masses. A nos Universités de réformer l'enseignement de l'hygiène qui devrait embrasser l'hygiène privée, l'hygiène publique et l'hygiène thérapeutique.

Qu'on nous pardonne cette digression.

A l'heure présente nous invitons les médecins d'agir avec zèle et avec foi en hygiène auprès des familles, en leur démontrant les conséquences désastreuses que peut entraîner l'apparition de la variole au milieu de nous, si la vaccination n'est pas régulièrement pratiquée.

La vaccine est un véritable bienfait pour l'humanité. C'est le meilleur préservatif de la variole.

La vaccination est maintenant d'usage courant chez tous les peuples civilisés.

Les peuples chez lesquels la vaccine a été rendue obligatoire par la loi, ont vu disparaître à peu près complètement cette dernière maladie.

L'expérience démontre que la variole ne frappe pas indistinctement et au hasard : elle s'attaque particulièrement aux non-vaccinés et aux anciens vaccinés, mais presque toujours elle respecte les nouveaux.

Il est encore impossible, à l'heure actuelle, d'assigner une limite de durée à ce pouvoir préservatif. Il est permanent et durable dans la plupart des cas et simplement temporaire chez les autres. La revaccination s'impose donc d'une façon rigoureuse en temps d'épidémie.

*La vaccination est-elle une opération inoffensive ? Si elle présente des dangers peut-on s'en préserver ?*

Le vaccin est très peu offensif. Le germe vaccinal pur ne peut produire, *ipso facto*, sur place qu'une pustule vaccinale. De même qu'en semant, en terre vierge, une graine pure de tout mélange, on ne pourra récolter que le produit de cette graine. Mais si le terrain d'ensemencement recèle d'autres principes, il naîtra des plantes d'autres espèces que la plante recherchée. Il en est ainsi de la vaccination. Il y a des organismes doués d'une prédisposition spéciale n'attendant que le coup de fouet pour faire des manifestations. Ainsi la vaccination pratiquée avec du vaccin pur peut